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На Ставрополье состоялось заседа-
ние коллегии краевого министер-

ства энергетики, промышленности и 
связи. Его провел руководитель ведом-
ства Виталий Хоценко. Открыл колле-
гию первый заместитель председателя 
Правительства края Иван Ковалёв.

Один из вопросов повестки – заверше-
ние строительства в крае сети эфирно-
го телевещания второго мультиплекса в 
цифровом качестве. С докладом выступил 
директор филиала ФГУП «РТРС» – Став-
ропольский КРТПЦ Сергей Просветов, 
который  напомнил, что в 2018 году Гу-
бернатор Ставропольского края Владимир 
Владимиров и директор предприятия Ан-
дрей Романченко торжественно запустили 
вещание первого мультиплекса по всему 
краю. Событие состоялось в селе Кугуль-
та, где 6 марта заработала 67-я телевышка 
в рамках проекта. 

Охват населения Ставропольского края 
первыми десятью федеральными канала-
ми составляет 97,54%. Второй пакет бес-
платных эфирных каналов с 11 по 20-й 
пока доступен только для 71,35% населе-
ния: его транслируют 5 объектов, ещё 62 
находятся в стадии пусконаладки. За вре-
мя существования федеральной целевой 
программы по развитию цифрового теле-
радиовещания инвестиции в инфраструк-
туру составили 1 млрд. 63 млн. рублей, в 
том числе 812 млн. рублей поступило из 
федерального бюджета на запуск первого 
мультиплекса. 

Общая мощность передающих средств 
первого мультиплекса составляет 10,45 
кВт. Общая высота антенно-мачтовых со-
оружений – 3 352,31 метра. Фонд развития 
промышленности Ставропольского края 
одобрил три заявки от краевых промыш-
ленных предприятий, в работе находятся 

ещё порядка десяти. В общей сложности 
проекты получат 23,4 млн рублей из крае-
вого фонда, еще  28,6 млн рублей планиру-
ется получить из федерального.

В рамках коллегии министерства энер-
гетики, промышленности и связи Ставро-
полья выступил директор Фонда развития 
промышленности Ставропольского края 
Григорий Мельников, который озвучил 
дальнейшие векторы деятельности учреж-
дения. Фонд уже одобрил три заявки от 
краевых промышленных предприятий, в 
работе находятся ещё порядка десяти. Как 
ожидается, в скором времени в качестве 
займов будут выданы все поступившие в 
фонд из бюджета средства.

– Объём поступивших в фонд заявок по-
казал, что льготные займы – востребован-
ная мера поддержки промышленности в 
Ставропольском крае. По итогам прошед-
шего заседания Правительства края мы 

рассчитываем на дополнительную капи-
тализацию на сумму ещё 100 млн. рублей 
для дальнейшей поддержки отрасли, – от-
метил Григорий Мельников.

На настоящий момент фонд выдал один 
льготный заём на развитие проектов груп-
пы компаний «Стилсофт», готовится к вы-
даче совместный заём с федеральным ФРП 
– его получит входящий в Национальный 
аэрозольный кластер «Ремуниверсал». 
Одобрен на краевом уровне ещё один про-
ект по производству электротехнической 
продукции. В общей сложности эти три 
проекта получат 23,4 млн. рублей из крае-
вого фонда и 28,6 млн. рублей - ожидается 
из федерального.

По материалам пресс-службы 
губернатора 

и органов исполнительной 
власти СК.

Ставрополье: события и люди

Большое внимание де-
путаты и приглашённые 
уделили законопроекту 
«О внесении изменений в 
отдельные законодатель-
ные акты Ставропольско-
го края в части социаль-

ной помощи гражданам, 
достигшим возраста 55 
лет для женщин и 60 лет 
для мужчин». Его появле-
ние и разработка – часть 
большой законотвор-
ческой работы, которая 

проходит в Думе Ставро-
польского края в рамках 
реализации предложений 
по совершенствованию 
пенсионной системы, ко-
торые озвучил президент 
Владимир Путин в своем 
недавнем обращении к 
жителям России. В том 
числе – представленные 
и нашим краем (они были 
озвучены в Москве пред-
седателем комитета крае-
вой Думы по социальной 
политике и здравоохра-
нению Валентиной Му-
равьёвой на совместном 

заседании Генерального 
совета партии «Единая 
Россия» и руководителей 
фракций партии в регио-
нальных парламентах).

Понимая важность и 
социальную значимость 
вопроса, депутаты Думы 
края вместе с обще-
ственниками провели 
уже несколько крупных 
мероприятий, на которых 
выработаны законотвор-
ческие инициативы, уч-
тённые при подготовке 
законопроекта.

Документ внесён груп-
пой краевых парламента-
риев и предлагает поправ-
ки в несколько законов. 
Их основная цель – сохра-
нить региональные льго-
ты для женщин старше 55 
лет и для мужчин старше 
60 лет. Так, например, 
законопроект предусма-
тривает предоставление 
льготы на оплату транс-
портного налога на ав-
томобиль (с мощностью 
до 100 лошадиных сил), 
сохранение мер соцпод-
держки ветеранам труда, 
компенсацию взноса на 
капитальный ремонт. На-
ряду с этим обсуждается 
возможность предостав-
ления права жителям 
края на жилые помеще-
ния в домах системы со-
циального обслуживания 
граждан по договорам 
найма специализирован-
ных жилых помещений, а 
также рассматривается и 
прорабатывается список 
категорий жителей края, 
которые будут получать 
меры социальной под-
держки, работая и прожи-
вая в сельской местности.

Обращаясь к коллегам, 
председатель комитета по 
социальной политике и 
здравоохранению Вален-
тина Муравьёва особо от-
метила, что обсуждаемый 
проект закона актуален, 
носит срочный характер. 
Она подчеркнула, что 
парламентарии продол-
жат работу с профиль-
ными министерствами и 

ведомствами края и рас-
смотрят документ вместе 
с другими законопроек-
тами на очередном засе-
дании комитета, которое 
запланировано на 18 сен-
тября.

На совещании в коми-
тете также обсуждался 
проект краевого закона, 
который предусматривает 
внесение изменений в ме-
тодику расчёта годового 
норматива финансовых 
средств, необходимых му-
ниципалитетам для осу-
ществления полномочий 
Российской Федерации 
по предоставлению мер 
социальной поддержки 
по оплате жилищно-ком-
мунальных услуг (за счёт 
средств федерального 
бюджета).

Как отметил министр 
труда и социальной за-
щиты населения края 
Иван Ульянченко, объём 
средств, который требует-
ся каждому региону опре-
деляется на основании 
методики распределения 
субвенций из федераль-
ного бюджета. Одним из 
показателей, который ис-
пользуется в федеральной 
методике, был федераль-
ный стандарт предельной 
стоимости предоставля-
емых жилищно-комму-
нальных услуг на один 
квадратный метр общей 
площади жилья в месяц 
по субъекту Российской 
Федерации. В мае теку-
щего года он заменён на 
другой – стоимость жи-
лищно-коммунальных 
услуг в расчёте на один 
квадратный метр площа-
ди жилья за отчётный год 
по субъекту РФ, исходя 
из данных Федеральной 
службы государственной 
статистики. Тем самым 
и обоснованы предлага-
емые поправки краевого 
законодательства. 

По данным министер-
ства труда и социальной 
защиты населения Став-
ропольского края, при 
планировании бюджета 

на 2018 год использован 
федеральный стандарт. 
В текущем году во время 
разработки краевой каз-
ны на будущий год при-
меняется региональный 
стандарт в размере 125,7 
руб. Дополнительные 
средства для реализации 
законопроекта из бюд-
жета Ставрополья не по-
требуется. Отмечалось, 
что в ближайшее время 
профильное ведомство-
предоставит краевым за-
конодателям все дополни-
тельные расчёты в рамках 
обсуждаемого законопро-
екта.

Депутатам также был 
представлен проект крае-
вого закона «О внесении 
изменений в Закон Став-
ропольского края «О бюд-
жете Территориального 
фонда обязательного ме-
дицинского страхования 
Ставропольского края на 
2018 год и плановый пери-
од 2019 и 2020 годов». От-
вечая на вопросы депута-
тов во время обсуждения 
документа, замруководи-
теля Территориального 
отделения фонда ОМС 
Елена Фалькова сооб-
щила, что поправки, в 
частности, обусловлены 
увеличением расходов, 
связанных с финансовым 
обеспечением оказания 
медпомощи медицински-
ми организациями края 
гражданам, застрахован-
ным на территории дру-
гих регионов в размере 
119,2 млн. рублей. Кроме 
того, предлагается по-
высить финансирование 
дополнительного обра-
зования медработников, 
приобретения и проведе-
ния ремонта медицинско-
го оборудования на сумму 
16,7 млн. рублей, а также 
увеличить объём налого-
вых и неналоговых дохо-
дов в соответствии с про-
гнозным поступлением 
на 21,4 млн. рублей. 

По материалам 
пресс-службы 

Думы СК

ПОСТРОЕНЫ ТРИ КИЛОМЕТРА АНТЕНН ТЕЛЕВЫШЕК

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ - 
РЕГИОНАЛЬНЫЕ ЛЬГОТЫ

Несколько небольших зарисовок из 
середины 80-х напомнят старше-

му поколению читателей «Георгиевских 
известий» об интереснейшей странице 
истории, в которой навсегда золотыми 
буквами вписаны имена многих. И среди 
них два друга, два брата, два моих верных 
товарища - А.Ф. Москвитин и В.Н. Лар-
ченко. Искренне любившие Родину, бес-
корыстно делавшие всё возможное для её 
укрепления и процветания.

Снова пришла осень. И снова думаю о дне 
рождения комсомола. Пробовал не думать 
- не получается. А в этом году испытываю 
особый трепет: впереди вековой юбилей 
ВЛКСМ. Ветераны комсомола не один раз 
собирались, создали инициативную группу, 
подготовили план мероприятий, на радость 
многим издали книгу «Георгиевский комсо-
мол».

Вроде бы всё в моей судьбе идёт как надо, 
планы воплощаются в реальность. Одни 
- легко, но в основной массе с невероятны-
ми усилиями. В семье порядок, уж дважды 
дед. На работе – тоже не сдаёмся: трудо-
вой коллектив хлебокомбината, несмотря 
на дикие условия рынка, понемногу, но всё 
же идёт в гору. Сейчас готовимся к поездке 
в Москву на Всероссийскую выставку «Зо-
лотая осень». Ранее участвовали в краевом 
конкурсе «Вкус Ставрополья», где пока, по 
предварительным результатам голосования 
покупателей, мы в лидерах.

Отчего же волнения и переживания? Да 
просто нет рядом со мной товарища, имя 
которому – комсомол.  Который в недалёком 
прошлом помогал, воодушевлял, вместе с 
ним накапливался мой жизненный опыт. Нет 
рядом со мной и некоторых товарищей по 
комсомолу. И с годами я всё острее ощущаю 
их отсутствие. Уже сказывается возраст: на-
чинаешь в своей жизни определять и самое 
значимое дело, и наиболее близких по духу 
людей. А старый друг всегда лучше новых 
двух.

Но обо всём по порядку…
Первым секретарём Георгиевского райко-

ма ВЛКСМ меня избрали весной 1984 года 
на пленуме районного комсомольского акти-
ва. Год работы в Ставропольском крайкоме 
не прошёл бесследно: выезжал в команди-
ровки по краю в горкомы и райкомы, имел 
возможность изучать работу с молодёжью, 
многое узнал о её формах и методах. Как ре-
зультат - научился брать на себя ответствен-
ность за порученное дело, отвечать за работу 
коллектива. 

Помню, в первые месяц-два работы в Ге-
оргиевске потерял в весе килограммов 10, 
что внешне, наверное, было заметно. Секре-
тарь райкома партии Галина Константинов-
на Калюжная однажды не смогла сдержаться 
и заботливо спросила: «Саша, у тебя кушать-
то есть что?»

Но разгадка была в другом: работы непо-
чатый край. К слову, на одном из совещаний 
в крайкоме как-то услышал, что в одном из 
горкомов первый секретарь в своём кабинете 
оставлял, специально или по забывчивости, 
на ночь гореть свет. И старшие товарищи ду-
мали, что он усердно работает… В нашем же 
райкоме окна светились не понарошку, - там 
действительно кипела работа. 

Первая поездка в должности вожака геор-
гиевской районной комсомолии случилась в 
совхоз «Ульяновский». Как оказалось, была 
уже традиция начинать знакомство с партий-
но-хозяйственным активом Георгиевского 
района именно оттуда. Все знали, что ди-
ректор совхоза «Ульяновский» Александр 
Васильевич Манаков и секретарь парткома 
Анатолий Филиппович Москвитин всегда 
делом и советом помогали комсомолу и по 
возможности ни в чём не отказывали. 

С первой встречи между мной и Москви-
тиным установились доверительные от-
ношения. Иначе и быть не могло, ведь мы 
были близки не только по судьбе, но и по 
взглядам на жизнь. Райкомовские работники 
его дружески величали Филиппович, а не-
которые почему-то даже Ульянович, на что 
он нисколько не обижался. Моё стремление 
улучшить работу с молодёжью района Фи-
липпович поддерживал. За комсомольскую 
организацию совхоза «Ульяновский» можно 
было не волноваться: здесь регулярно прово-
дились собрания, организован досуг молодё-
жи, комсомольско-молодёжный коллектив в 

животноводстве был лидером районного со-
ревнования. А Филиппович, как настоящий 
друг комсомола, делал всё для того, чтобы и 
в районной комсомолии был успех, которому 
все радовались бы. 

Общеизвестно, что Георгиевский район 
- родина школьных мехотрядов. И первую 
скрипку в их организации и становлении 
играл мехотряд старшеклассников Ульянов-
ской средней школы «Надежда». Именно 
«Надежда» своими результатами прославила 
Георгиевский район на весь край. За этим 
успехом стоят огромные усилия целой груп-
пы лиц, которых А. Москвитин организовал 
и повёл за собой. 

Вспоминаю одно из посещений ульянов-
ской «Надежды».

Где-то в 15 км в стороне от посёлка Но-
воульяновского четыре трактора ДТ-75 
поднимали полупар. Ещё неделю назад здесь 
гудели моторы комбайнов и всех ульяновских 
механизаторов задействовали на жатву, 
поэтому сопутствующие работы отодви-
гались на более поздний срок: такая практи-
ка в 80-е была повсеместной. И здесь ини-
циатива старшеклассников Георгиевского 
района выполнять сопутствующие работы 
в лучшие агротехнические сроки вместо 
взрослых пришлась как нельзя кстати. 

Подъехали воспитатель школьников Иван 
Михайлович Галкин с секретарём парткома 
Анатолием Филипповичем Москвитиным. 
После дружеского приветствия завязался 
разговор,  узнал, что школьники сменяют 
друг друга каждые 2 часа, а оттого произ-
водительность труда выше, чем у взрослых, 
т.к. трактора работают без остановки 12 
часов в сутки. Питание у ребят отменное, 
наравне с комбайнерами. Кроме того, им 
дополнительно подвозят молоко, всегда в 
наличии мёд с совхозной пасеки. Убелённый 
сединами наставник Галкин - в прошлом 
опытный тракторист. Казалось, он од-
ним своим уверенным слегка прищуренным 
взглядом способен всё тракторное звено ве-
сти по полю. 

Под вагончиком в холодке на деревенском 
одеяле дремали четверо девчат. «Пусть не-
много отдохнут, - говорит по-отцовски за-
ботливо И.М. Галкин, - полчаса, как смени-
лись». Но девчата вскочили и живо вступили 
в разговор. Наперебой стали рассказывать 
о предстоящей в конце августа поездке на 
море. Автобус выделит совхоз. А заработок 
по итогам летней практики будет прилич-
ный: кто магнитофон купит, кто одежду 
на осень. Всё облегчение родителям! Сре-
ди девчонок – Светлана Москвитина, дочь 
Филипповича. По итогам лета ей присвоят 
звание лучшей девушки-трактористки края. 
До этого такого высокого результата доби-
вались ульяновские старшеклассницы Алла 
Купаева, Рита Муслимова, Юлия Винникова.

Уже потом, как член бюро РК КПСС, де-
путат райсовета, посещая совхоз «Ульянов-
ский», познакомился с семьёй культработ-
ников Ларченко - Володей и Любой. В то 
время для культуры Георгиевского района 
прибытие на работу этой молодой интелли-
гентной семьи стало значимым событием. 
Два культработника высокого уровня работу 
немного «подгоревшего» ДК посёлка Ново-
ульяновского за пару лет вывели в разряд 
образцово показательной. Проблемы с ор-
ганизацией досуга молодёжи, детей и взрос-
лых исчезли. Жизнь в посёлке стала ярче, 
нашлось место и праздникам.

Филиппович и Володя Ларченко не могли 
не подружиться. А со временем они прони-
клись друг другу таким уважением, что ста-
ли как два брата, о чём и один, и другой по-
вторяли без всякого стеснения: «Мы с тобой 
одной крови…».

Вместе с Володей и Любовью Ларчен-
ко ульяновцы запели. Песни исполнялись 
в клубе, на концертах, на мероприятиях, на 
свадьбах, юбилеях, по поводу и без повода. 
Пели все: доярки, директора, специалисты, 
трактористы. Кто присутствовал на их меро-
приятиях - все пели, даже те, кто до этого в 
жизни никогда не пел. Володя и Люба умело 
и уместно перестраивались на пение вто-
рыми голосами, чем украшали исполнение 
любой песни. Для меня находиться среди 
поющих ульяновцев было большим удоволь-
ствием, т.к. я любил музыку. Ещё в детстве 
участвовал в школьном хоре, в оркестре на-
родных инструментов играл на домре, в ду-

ховом оркестре на басе, немного играл на 
баяне, а под гитару даже исполнял песни. 

В посёлке В. Ларченко создал вокально-
инструментальный ансамбль, после чего 
музыка зазвучала по-современному. Филип-
пович тоже очень любил музыку и страстно 
хотел быть в ансамбле вместе. Володя не-
мало сил потратил, чтобы научить Филиппо-
вича игре на каком-нибудь инструменте. Это 
стало бомбой! Секретарь парткома играет на 
саксофоне! Ульяновские музыканты быстро 
стали желанными участниками многих рай-
онных и краевых праздников. Со временем 
они стали и настоящими друзьями Георгиев-
ского хлебокомбината, неоднократно укра-
шая праздничные мероприятия хлебопёков. 

И если Москвитин был маэстро в идеоло-
гической работе, то Ларченко -  баянистом от 
Бога. Именно так о нём отзывался каждый, 
кто слышал и видел его виртуозную игру. 
Любая мелодия моментально без разминки 
лихо подхватывалась лёгкими его пальца-
ми. Такой музыкант настоящая находка, хоть 
для культработы, хоть для любой компании. 
Ни одно комсомольское мероприятие не 
обходилось без Москвитина и Ларченко. А 
комсомольцы петь любили: вся страна пела 
«Комсомольцы-добровольцы», «И вновь 
продолжается бой», «Не расстанусь с ком-
сомолом», «Надежду»… Да разве все пере-
числишь?  

Талант Володи Ларченко был многогра-
нен: он владел несколькими музыкальными 
инструментами, писал музыку и стихи, был 
великолепным исполнителем. На торже-
ственном собрании, посвящённом 80-летию 
Георгиевского района, трепетное исполне-
ние написанной им песни никого в зале не 
оставило равнодушным:

Нет на свете Родины красивей,
Милый наш георгиевский край!
Ты - частица всей большой России:
Радуйся, живи и процветай!
Согласитесь, подобрать такие слова, вло-

жить в песню всю любовь и нежность к род-

ному краю может только истинный патриот, 
каким и был В. Ларченко. 

Не могу не отметить особое гостеприим-
ство ульяновцев: всегда встречали, как род-
ных,  а провожая - угощали всем, что Бог 
послал. Иногда казалось, что там настоящая 
коммуна. Безразличия со стороны кого бы 
то ни было к представителям комсомола не 
проявлялось никогда. Все знали, что комсо-
мольцы совсем не богатые, и что кроме голо-
го энтузиазма и беззаветной преданности Ро-
дине, которыми в масштабах СССР освоили 
целину и построили БАМ, ничего за душой 
нет. Поэтому, например, райкомовскому УА-
Зику нужно было лишь доехать до п. Ново-
ульяновского. На обратный путь пустой бак 
заправят до полного, вдобавок и запаску сде-
лают. У меня, молодого первого секретаря, 
такая отзывчивость вызывала восхищение, и 
сердце переполнялось желанием сделать для 
ульяновцев что-то доброе. Помню, был на 
учёбе в высшей комсомольской школе в Мо-
скве. И увидел в продаже яркие коробки шо-
коладных конфет, изготовленных в виде фут-
больных мячей. А А.Ф. Москвитин страстно 
любил футбол. Был он заядлым игроком, 
болельщиком и судьёй. На исходе зимы я 
купил, привёз и берёг конфеты, чтобы 2 мая 
на поляне под тополями поздравить с 40-ле-
тием секретаря парткома совхоза «Ульянов-
ский» Анатолия Филипповича Москвитина.

И это чувство уважения и благодарности 
ко всем ульяновцам, зародившееся более 30 
лет назад, во мне живёт и поныне. И будет 
жить всегда!

Лежат в ульяновской земле два друга, два 
брата, два моих верных товарища Анатолий 
Москвитин и Владимир Ларченко. Вечная 
вам память, дорогие. Мы вас не забыли. А 
это значит, что вы с нами встречаете наш 
комсомольский юбилей. 

Александр СЕРГЕЕВ, 
первый секретарь Георгиевского РК ВЛКСМ 

1984-1986 гг.

♦Комсомолу – 100

О друзьях, единомышленниках - 
о братьях

В Думе Ставропольского края состоялось со-
вещание в комитете по социальной политике 

и здравоохранению под председательством Вален-
тины Муравьевой. В его работе приняли участие 
депутаты Николай Новопашин, Андрей Юндин, 
Юрий Белый, представители краевого прави-
тельства, министерств и ведомств, региональной 
прокуратуры, а также Территориального фонда 
обязательного медицинского страхования Ставро-
польского края.

Поет Любовь Ларченко, аккомпанирует 
на баяне Владимир Ларченко.

К ульяновцам с праздничным поздравлением 
обращается Анатолий Москвитин.


